
  

МИСС 2010 
Легкий ветерок принес на своих воздушных крыльях первые задатки весны. 

Теплое солнышко наконец-то вылезло из-под своих перин-облаков и улыбнулось 

земле. Птицы с радостью в щебетании приветствовали его! Все ожило 

вокруг… 

 

В эти великолепные деньки так и 

хочется думать лишь о прекрасном! 

Весна побуждает нас улыбаться всем 

вокруг, говорить приятные слова и, 

конечно же, восторгаться. Такое 

настроение не обошло и наш факультет. 

12 марта произошло одно из самых 

элегантных, непредсказуемых и интерес-

ных событий – Мисс физического 

факультета 2010. Этот праздник, как и 

хотелось ожидать, был наполнен 

шармом конкурсанток, непоколеби-

мостью  жюри и хорошим настроением 

зрителей. 

В этом учебном году на физический 

факультет поступило много, как 

никогда, очаровательных девушек, 

каждая из которых несомненно 

заслуживает звания самой 

привлекательной… Наверное, по этому 

так сложно было выбирать кого-то 

одного… 

Познакомимся с участницами: 

№1 – Ермоленко Татьяна 

№2 – Пастушенко Оксана 

№3 – Ярыгина Оксана 

№4 – Носонова Виталина 

№5 – Микитюк Анастасия 

№6 – Попюк Татьяна 

№7 – Золотарѐва Анастасия 

Каждая из конкурсанток приложила немало усилий для достижения 

желаемого. 
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Мы насладились 

великолепным сочетанием 

мелодии и движения тела, 

глубокой прозой, стихами 

собственного сочинения… и 

это далеко не последние в 

списке! Девушки приложили 

титанические усилия для того, 

чтобы попасть в финал, но, как 

это чаще всего бывает, туда 

проход открыт не всем. Четыре 

конкурсантки осветили 

счастливым светом своих глаз и 

улыбок всю аудиторию, когда 

услышали свои имена в списке 

прошедших в финал! Это было 

великолепно!  

Но на этом испытания не 

закончились. Дальше следовало 

самое сложное: каверзные 

вопросы жюри и, - о 

неожиданность! - конкурс грации! Девушки 

великолепно справились с заданиями! Они были на 

вершине «Олимпа»!  

В небольших перерывах между выступлениями 

красавиц мы насладились великолепием голоса 

Мисс ФФ 2009, завораживающей прозой Коломийца 

Николая о Днепре, очаровывающим голосом Ясько 

Лизы и других ребят. Вели все это празднование 

двое обаятельных ведущих и три главных героя (2 

студента и их научный руководитель), основным 

заданием которых было изучить феномен женской 

красоты. Забавные действия трех последних не 

давали залу прекращать улыбаться!  

И вот, наконец-то наступил тот самый 

ожидаемый момент: оглашение результатов. Глаза 

девушек выдавали их беспокойство, но этого никто 

не заметил за светом их великолепных улыбок! Еще 

немного и в зале воцарилось напряженная тишина… 

Все ждали главного: кто же станет лицом 

факультета. Барабанная дробь… И результат: 

грациозная, обаятельная и лучезарная 

победительница делает шаг вперед! Ею оказалась 

участница под номером один – Ермоленко Татьяна! 

В миг пролилось море аплодисментов! Девушка 

сияла от счастья и радости! Наверное, захватившие 

еѐ в этот миг эмоции не сможет передать никто. 

Организаторы праздника подготовили всем 

конкурсанткам приятный сюрприз: вечер для них 

только начинался! Наши звездочки продолжали 

сиять и на пиршестве, которое было окутано 

романтической обстановкой, загадочной мелодией и 

театральным великолепием… 

Эта весна шагнула к нам навстречу с опозданием, 

но, не смотря ни на что, еѐ тепло и женственность 

ворвались к нам вовремя, окутав всех своими 

заботой и  лаской. 

 

Власенко Анастасия

ɏɂɏɐɏɐɄɐɓɔɊ ȮɇɅɂɏɂɕɌɊ 
Мировой общественностью Большой взрыв признан 

самым крупным террористическим актом за время 

существования Вселенной. 
 

В Копенгагене прошел астрономический форум 

«Астрология - лженаука». В ответ астрологи 

предсказали поломку двух крупнейших мировых 

телескопов. 
 

В США из лаборатории сбежала группа 

нанороботов. В данный момент ученые заняты 

изготовлением нанофотороботов для розыска 

сбежавших. 
 

В России успешно испытали торсионные поля. 

Ученым осталось только их открыть. 
 

На рынок китайских игрушек поступила новая 

модель: «Большой капронный коллайдер». Стоит -

дорого, ломается часто, но миллионы детей в 

восторге от процесса запуска. 
 

Среди физиков распространился аналог 

коллективной игры «Мафия». Каждую «ночь»  

коварные экспериментаторы опровергают мирного 

теоретика. 
 

Недавно было установлено, что в молекуле HCl один 

атом – мальчик, а другой – девочка. Голландские 

ученые продолжают работу с молекулой H2 
 

В стране ощущается острая нехватка специалистов 

по теории относительности. А также 

приносительности, поднимательности и 

выносительности. 

Штанько Олесь 
статья от 11 октября 2009, №2(11)

Електронна адреса редакції газети „Цитрус”: citrus.phys@gmail.com 
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Теорія успіху 
Досьє: 

ІГОР КОНДРАТЮК народився в с. Пригір’ї на Херсонщині.  

Закінчив Каланчацьку середню школу Херсонської області та фізичний 

факультет Національного університету ім. Т. Шевченка за спеціальністю 

«Оптика твердого тіла». 

На телебаченні з 1985 року, відколи став гравцем телевізійного клубу «Що? 

Де? Коли?».  

Кар’єра: «Любовь с первого взгляда» та «Брейн-ринг» (Москва, 

телекомпанія «Останкіно»), телегра «5+1» на каналі УТ-3, телегра 

«Програма передач на завтра» (УТ-1), «Караоке на Арбате», «Інтелект-

шоу LG «Еврика!», «Шанс», «Американський шанс». З 1999 року і дотепер – 

співавтор, продюсер та ведучий програми «Караоке на Майдані».  

Був співорганізатором та ведучим матчів зірок України, Білорусі та Росії, 

програм «Що? Де? Коли?» та «Брейн-ринг» (УТ-1). 

Має п’ять нагород телевізійної премії «Телетріумф». 

Співробітник Інституту молекулярної біології при АН України. 

Кандидат біологічних наук. Автор понад 100 наукових праць з 

молекулярної біофізики. Досліджує взаємодію основ нуклеїнових кислот 

із похідними амінокислот.  
Шкодує, що дедалі менше спілкується з колегами-науковцями, бідкається, що його «з’їло» телебачення. 

Сім’я: дружина Олександра, сини Сергій та Данило, донька Поліна. 
 

Розкажіть чому ви вибрали саме фізичний факультет? 

 

Ще коли я навчався в Каланчацькій середній школі №1 в мене з’явилася мрія стати астрономом.Тому по 

закінченні навчання я вирішив вступати до МФТІ, додатково проходивши заочні курси. Але вже тоді добре розумів, що 

з моєю сільською підготовкою у Фізтесі буде складнувато, тому вирішив поступати на астрономію в університет 

Ломоносова. Перший письмовий екзамен здав на 2 бали, на апеляції всі хто отримали 2 , отримали 3 бали, через 

некоректність постановки одного з завдань. Як самі розумієте  3 бали нічого не вирішували, бо конкурс був 25 чоловк 

на місце! В Москві я склав тільки перший екзамен і поїхав вступати у Київ. Хоча я міг би стати студентом 

Московського інституту сталі i сплавів, бо закінчив школу з золотою медаллю, і бути сьогодні ―металевим‖ магнатом;) 

Або, на приклад, можна було піти на Економічний факультет, туди запрошували тих, хто не поступив на Фізичний 

факультет. Там на два дні пізніше починались екзамени. Але я сильно жадав бути астрономом, тому поїхав у Київ i 

вступив на кафедру астрономії  Фізичного факультету Університету Шевченка. Жодної п'ятірки на вступних іспитах не 

отримав, але цього було досить, хоч також був конкурс, здається 7 чоловік на місце. 

Так сталось, що астрономії я навчався лише до 4 курсу , поки ми з моїм найкращим  другом Віктором 

Шаровим, що навчався на загальній фізиці не зробили рокіровку: він залишився і випустився астрономом. А я закінчив 

уже загальну фізику за спеціальністю ―Оптика твердого тіла‖.  

Закінчив досить непогано з рекомендацією в аспірантуру. Коли отримав рекомендацію в магістратуру то в 

інституті, де я робив диплом нe було вільних місць. Мій науковий керівник порекомендував піти в інститут 

молекулярноїбіології, там саме була вільна посада для спектроскопіста. Так я опинився в інституті молекулярної 

біології, i почав працювати. Коли прийшов час захищати кандидатську дисертацію то знову ж таки не було вільних 

місць у нас в інституті за напрямком фізика, а була лише біологія та біофзика. Так я i став кандидатом біологічних наук. 

Ігоре, як ви потрапили на телебачення . І чому не залишилися працювати в Росії?  

Коли я закінчив Київський національний університет ім. Т. Шевченка, то почав грати в клубі «Що? Де? 

Коли?». Потім купили формат «Любов із першого погляду» й запропонували мені працювати в цьому проекті з 

публікою. Адже я був людиною веселої вдачі й душею компанії. Мені пропонували залишитися в Москві. 

 Однак я просто не захотів там працювати й обрав Україну. Хоча москвичі, умовно кажучи, виробляють одну 

програму «Караоке» й живуть прекрасно. А мені треба було виробля-ти «Караоке», «Шанс», ще щось, щоб вважати 

себе, по українських мірках, успішним продюсером. Проте я завжди — навіть на початку кар’єри — намагався бути 

незалежним від менеджменту кана-лу. І справа не в запрошеннях інших телеканалів. Справа в школі московської 

телекомпанії «Гра». Це — своєрідний «дух Ворошилова», який, у нормальному значенні, всіх мав на увазі, включаючи й 

деяких своїх співробітників. 

Ви вважаєте себе людиною до чогось прив’язаною?  

Моє давнє й єдине захоплення, крім вищезгаданого, — футбол. Я прив’язаний лише до сім’ї й роботи. І точно 

впевнений, що не до начальства. Воно — не дівчина, щоб подобатися. Треба змусити його поважати себе.  
 

 

продовж. на 4 стор 
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А ви не хочете бути футбольним 

коментатором?  
Про те, як я хотів бути футбольним 

коментатором, у мене є така байка. 

Колись начальником спортивної редакції 

УТ-1 працював Сергій Фісюн. А я з 

чоловіком його доньки Стьопою 

працював в 

Інституті 

молекулярної 

біології й генетики. 

І якось кажу 

Стьопі: скажи С. 

Фісюну, що я хочу 

коментувати 

футбольний матч. 

До того ж це 

співпало з 

періодом, коли С. 

Фісюн оголосив 

перехід на «нову 

хвилю» 

коментаторів. Мені 

було цікаво, 

наскільки це в мене 

вийде, тим більше, 

я — футбольний 

фанат.С. Фісюн тоді сказав, що буде про 

мене думати. Але забув. Раптом через 

півроку телефонує мені: «Пам’ятаєш, ти 

казав мені, що хочеш коментувати 

футбольний матч? То ж завтра треба 

виїхати в Донецьк і коментувати півфінал 

Кубка України». Там, мовляв, немає 

україномовного коментатора. Але через 

свої обставини я так і не зміг поїхати. 

Потім його звільнили, й з тих пір я про це 

забув. Владу Ряшину я також говорив, 

що хочу коментувати футбольні матчі 

Чемпіонату світу. Влад казав: 

поміркуємо. Але Влад пішов... Але на 

матчі чемпіонату світу їздитиму.  

А звідки така любов до футболу?  

У мене був дядько, рідний брат 

мого батька, який колись грав у футбол. 

Принаймні він казав, але це — 

неперевірена інформація, що грав у дублі 

«Шахтаря» воротарем. Однак те, що був 

фанатом футболу, це — точно. 

Побачивши мене (а я тоді був десь у 

п’ятому класі) він сказав: ти так вимахав, 

тобі класно бути воротарем. І ми всю 

його відпустку, між його вечірніми 

гульками, займалися тим, що він бив мені 

по воротах, а я ловив м’ячі. Мені 

сподобалося.  

А ви самі співали коли-небудь?  

Я співав у ВІА «Асоль», коли 

навчався в школі в селищі міського типу 

Каланчак Херсонської області. Там був 

соліст Саша Кот і мій друг Ігор Жук. А я 

щось підвивав. Тобто за великим 

рахунком я не співав. Але вважаю, що 

слух у мене є. І це — мій прапор;) 

А що ви слухаєте вдома?  

Я вдома відпочиваю. Хоча останнім 

часом слухаю пісні, які співає моя 

маленька донечка. Вона ще маленька і 

репертуар такий: на першому місці — 

«Їхали козаки з Дону додому», на 

другому — пісня «Небо плаче» Віталія 

Козловського, на третьому — пісня про 

кохання Ірини Білик «Я никогда не 

устану ждать». Тобто пісні, які вона 

почала наспівувати після «Шансу». 

Дитячі мультяшні пісні поки що не 

йдуть. Наспівувала лише пісню 

«Антошка, Антошка», коли ми її 

переробили й замість «Антошка» 

проспівали ім’я старшого братика 

«Сережка». Їй вона сподобалась. Але 

коли вона зрозуміла, що в оригіналі — 

Антошка, то як рукою зняло. Однак, на 

мій погляд, роботою в «ящику» я псую 

своїм дітям життя. Вони неадекватно це 

сприймають. Наприклад, Даня якось у 

першому класі зайшов до 

четверокласників і сказав: «Добрий день, 

я Даня Кондратюк, хто хоче зі мною 

дружити?» Він у нас веселий хлоп-чик, 

але такого я собі навіть при-думати не 

міг.  

Ігоре, а ви 

ніколи не 

шкодували, що 

кинули науку?  

Я шкодую в 

тому сенсі, що це 

було щось 

стерильне й чисте. 

До того ж, на 

відміну від шоу-

бізнесу, наука 

вимагає тиші та 

зосередженості. 

Але не секрет, що 

я не став 

«досконалим» 

ученим тому, що, 

по-перше, мене 

цікавило оточуюче 

життя й я органічно почував себе в клубі 

«Що? Де? Коли?», а по-друге, тією 

наукою, якою я займався, треба 

займатися на Заході. Вона називається 

експериментальна молекулярна 

біофізика. 

І на останок ваші побажання? 

Я хочу побажати всім студентам 

і викладачам творчих успіхів і 

натхнення. 

Використовуйте своє життя на 

повну  і будьте щасливі! 

 

Стаття створена на основі зустріч 

в рамках проекту «Теорія успіху» та 

інтерв’ю з Ігорем Кондратюком 

 

Лошак Наталя 

 

 
Стаття від 

13 травня 2009 року, № 3 (9)

А вы загадали желание? 
 «Упала звезда…» Почему-то люди до сих пор так говорят, хотя всем известно 

что звѐзды на самом деле не падают. J А от чего же тогда загадывают желание? 

Наверное, потому что такое событие очень редкое, тем более, если вы живете в 

городе. Рад сообщить, что в ближайший месяц вы можете загадать уйму желаний, 

так как на широте Киева будут видны два метеорных потока: Лириды и η-

Аквариды. Первый можно будет наблюдать до 25 апреля с максимумом 22 

апреля. Он представляет собой белые быстрые метеоры. Максимальное число в 

час достигнет 18.  

А вот второй поток будет виден с 1-го по 12 мая с максимумами 6 и 9 мая. Это 

прекрасный южный метеорный ливень, связанный с кометой Галлея. Средняя плотность выпадения в максимуме 60 

метеоров в час. Лириды можно спокойно созерцать на протяжении всей ночи возле второй по яркости звезды северного 

полушария Веги, а Аквариды будут появляться ближе к утру на востоке. Остается только пожелать всем ясного неба и 

приятного времяпровождения за просмотром «метеорного шоу». Удачи! Коробка Роман 
р

 

4  

 

Цікаві люди 
 

спецвипуск 20.04.2010 

Електронна адреса редакції газети „Цитрус”: citrus.phys@gmail.com 



 

Олексій Миколайович Васильєв: 
 

«Коли наступав день видачі стипендії, я швидко збирав компанію з 

хлопців кремезної статури, бо треба було відстояти місце біля каси» 
 

 

Де Ви народилися і як вчилися? 
 

Народився в місті Умані. Батько – 

військовий, і на той час, коли я на-

родився, він служив в Умані. Навчався 

під Києвом, у Калинівській середній 

школі, яку закінчив з золотою 

медаллю. 
 

 

За що Ви отримали першу двійку? 
 

Якщо я не помиляюся, то це була не 

двійка, а одиниця, у четвертому класі, 

де в мене був улюблений предмет – 

російська мова. Вчителька була дуже 

вимоглива. Одного разу вона запро-

понувала бажаючим вийти до дошки. 

Треба було написати якесь дуже хитре 

слово, без помилки. Той, хто написав з 

помилкою, отримував одиницю, хто 

писав без помилки – п’ятірку. Я 

отримав одиницю. На жаль я зараз не 

пам’ятаю те слово. Потім, зрозуміло, я 

виправив цю одиницю. В університеті 

на колоквіумі з математичного аналізу 

я отримав першу трійку. Навіть зараз 

пам’ятаю: у мене було питання про 

біном Ньютона, і я не зміг чітко 

відповісти, тому що зовсім розгубився. 

На екзамені я все ж таки отримав 

п’ятірку, але першу трійку запам’ятав. 
 

Розкажіть найцікавішу історію  

Ваших студентських років. 
  

Десь на третьому або четвертому курсі 

ми здавали оптику покійному Івану 

Степановичу Горбаню. Після написан-

ня екзамену ми чекали результатів, 

нудьгували, і дівчата з нашої групи 

вирішили пожартувати з одного одно-

групника. На той момент  на четвер-

тому поверсі в одній стінці була 

невелика дірка. І ці дівчата взяли його 

шкіряну сумку, в якій були книжки, 

конспекти і заховали в цю дірочку. 

Прийшовши, він звісно шукав свою 

сумку, а всі трошки посміхалися. 

Через деякий час вирішили сказати все 

ж, де ця сумка, коли почали дивитися, 

то побачили, що сумка зникла, а сама 

дірка йде аж до другого поверху. 

Вирішили підсвітити, сірник упав 

вниз. Потім з отвору пішов дим. Ми 

почали бігати по факультету та шука-

ти вогнегасники, половина з яких 

навіть не працювали. В кінці кінців, 

ми загасили полум’я, але сумка 

пропала, а з нею конспекти і книжки. 

Дівчата довго вибачалися. Це вийшов 

досить невдалий жарт, але шанс 

спалити факультет був реальний. 

Ви були успішним студентом? Чи 

Ви приймали участь у самоврядува-

нні на факультеті? 
 

Я був круглим відмінником, та 

старостою курсу. Сьогоднішнє само-

врядування дуже відрізняється від того 

що було, коли я вчився в дев’яностих 

роках. Наприклад, головна робота 

старости полягала в тому, що йому 

потрібно отримувати стипендію за 

групу. Виглядало це все жахливо, сама 

стипендія видавалася на економічному 

факультеті на першому поверсі через 

маленьке віконце. Такого поняття як 

черга не існувало, тобто задача по-

лягала в тому, щоб відтіснити біологів, 

математиків та інших від віконця і 

проштовхнути туди своїх людей. Коли 

наступав день видачі стипендії, я 

швидко збирав компанію з хлопців 

кремезної статури в буквальному 

сенсі, бо треба було відстояти місце 

біля каси. Взагалі, як я пам’ятаю, тієї 

стипендії вистачало на проїздний 

квиток на всі види транспорту, це для 

студентів які вчилися на задовільно, а 

для відмінників її ще вистачало на 

снікерс. 
 

Розкажіть про свою наукову діяль-

ність. 
 

В основному це фізика рідин, рідкі 

кристали, математичне моделювання 

та синергетика. Взагалі, тематика 

роботи близька до тих напрямків, які 

представлені на кафедрі молекулярної 

фізики. 
 

Чи були в Вашій викладацькій 

діяльності випадки коли студент 

змусив Вас змінити точку зору з 

якоїсь наукової проблеми? 
 

З наукової навряд чи. Хоча часто 

трапляються ситуації, коли читаєш 

лекцію, тобі задають якесь питання, 

яке заставляє тебе по-іншому подиви-

тись на якісь знайомі і звичні речі. В 

цьому є великий позитивний фактор 

викладацької діяльності. Пам’ятаю 

таку ситуацію. Нам викладав квантову 

механіку Хотягінцев Володимир 

Миколайович. На одній з лекцій він 

звернув нашу увагу на один тонкий 

момент. На наступну лекцію, так 

трапилося, його замінив Федорченко 

Адольф Михайлович (на той момент 

завідувач кафедри теоретичної фізи-

ки). Він почав з того, що було на 

минулій лекції. Один з студентів 

спитав його про те, що нам розповіли 

минулого разу, а всі уважно 

слідкували, дасть завідувач правильну 

відповідь, чи ні. Завідувач кафедру не 

посоромив! 

 

Як Ви вибирали кафедру, на яку 

хотіли йти при розподілі після 

другого курсу?  
 

Коли я тільки прийшов подавати 

документи на фізичний факультет, я 

вже тоді хотів йти на кафедру 

теоретичної фізики. Дуже чітко 

пам’ятаю, як спілкувався з Маразує-

вим Юрієм Анатолієвичем, і він мені 

сказав, що теоретична фізика буде на 

третьому курсі, за умови, що я буду 

мати гарні оцінки. Тому я йшов 

цілеспрямовано на кафедру теоретич-

ної фізики, і моє рішення не змінилося 

ні тоді, ні зараз. Моя порада всім: 

намагайтеся вчитись якнайкраще, щоб 

потім при розподілі по кафедрам, 

виходячи з Ваших оцінок, ні в кого 

щодо Вас не було ніяких сумнівів. 
 

Розкажіть, будь-ласка, скільки 

чашок кави в день Ви п’єте? 
 

Я періодично кидаю пити каву. Такі 

періоди можуть тривати більше 

місяця. Але коли „зриваюся‖, то можу 

випити чашок 7-9, такого, пристойного 

розміру. 
 

Чи граєте Ви в комп’ютерні ігри? 
 

Коли був молодшим, то грав в 

„Дюну‖, але це така річ, яка забирає 

занадто багато часу. Бували випадки, 

коли я просто просиджував дні за цією 

грою. Наступив момент, коли я змусив 

себе зупинитись, і видалив всі ігри з 

комп’ютера. 
 

 Як Ви проводите своє дозвілля? 
 

Нажаль, вільного часу в мене майже 

немає. Як тільки він з’являється, 

намагаюсь виїхати на природу. 

бесіду вела Тамара Розуван 

стаття від 14 квітня 2009 року, 

№ 2 (8) 

Більше інформації шукай на сайті Студентського парламенту http://sp.phys.univ.kiev.ua/ 
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Рейтинг Самых Выдающихся Вещей в жизни студента физического 
факультета 

Однажды к нашему здравому коллективному уму пришла в голову следующая мысль. А что из всего, с чем 

сталкивается студент на физфаке, самое-самое? Так в муках родилась идея этого хит-парада - так сказать, 

Топ 8 самых позитивных и непозитивных сторон студенческой жизни на факультете. Проведя опрос, мы 

выяснили, что же мило сердцу нашего брата. Что из этого всего получилось – читайте ниже! 

Позитивные:) 

 

1 
Стипендия 

Старинная студенческая пословица гласит: где стипендия – там и студент. Эта 

мудрость гораздо глубже древних изречений Конфуция и трудов Ньютона. И часто 

студента, даже в самые темные и суровые времена, порой греет тихая мысль: вот здесь, 

на этой маленькой пластиковой карточке, совсем скоро будет она, пусть совсем 

небольшая, но такая желанная – стипендия. 

2 
Оценка автоматом на экзамене 

Здесь пойдет речь не о том страшном автомате, который выдают в комплекте с 

кирзовыми сапогами и пятнистой униформой. Это тот самый автомат, о котором 

мечтают многие, но получить который – далеко не всем по зубам. Такую 

привилегию имеют лишь те, кто не жалея сил трудился в течении семестра (или те, 

кто нагло у них сдувал все сделанное). 

3 
День Физика 

Право, тот, кто не видел нашего Дня физика, не почувствовал, что такое настоящая 

студенческая жизнь. Тех положительных эмоций, которые можно с легкостью 

получить на празднике факультета, хватит, пожалуй, на две, нет, на три сессии! И все 

без исключения гадают об одном – когда наконец наступит май, а с ним мажорный и 

веселый День факультета. 

4 
 

Доступ к Интернету 
Ну какой, какой современный студент сможет выжить без Интернета? Этот продукт, 

на уровне с хлебом и водой, давно вошел в рацион нынешнего мученика науки. 

Понимает это и администрация университета, поэтому и сделала для нашего брата 

возможность посвящать свое время навигации по мировой паутине. 

5 
 

Холодильник соседа 
Если вы попали в одну комнату с человеком, у которого есть холодильник – что же 

вам еще нужно от жизни! Сплошная масса позитива, вызванная отсутствием забот по 

доставке и расположению этого ценного прибора плюс радость пользования – на шару, 

без головной боли. Да, и еще – хорошо, если холодильник будет новенький (а то не 

ахти классно жить в комнате с советским «трактором»). 

6 
 

Отдых на ВДНХ 
То чего нет рядом ни у КПИ, ни у КНЕУ, ни у Могилянской академии. Да, это наш 

ВДНХ, наша гордость, а что самое главное, место культурных развлечений. Не продал 

бы его ни за какие деньги, не отдал бы ни в какие хорошие руки, не обменял ни на 

один лес или парк –  даже если это будет целая Тайга. Тем более он так близко – стоит 

только перейти дорогу. 

7 
 

Евроуборная 
Еще полгода назад там, где всем ходом шел ремонт, трещала плитка и клубилась пыль, 

теперь находится, без преувеличения скажу, самый шикарный туалет во всем 

Университете. Сравнится он лишь с тем, который в Министерстве образования – 

поверьте, видел сам. 

8 
Клавиша «Отмена» в Microsoft Word 

О, это просто священная клавиша! Ничто не сравнится с ней – ни тумблер 

«вкл./выкл.», ни даже кнопка самоликвидации межконтинентальной баллистической 

ракеты. Сколько раз она просто спасала студенту жизнь (и курсовую работу вместе с 

ней). Это тому, кто не верит, что гениальные вещи всегда просты! 

Більше інформації шукай на сайті Студентського парламенту http://sp.phys.univ.kiev.ua/ 
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автор Штанько Олесь 
деякі пункти статті можуть бути неправдиві на сьогоднішній деньJ 

Стаття від 3 вересня 2008, №1 (4) 
 

Непозитивные:( 

1 
Сессия 

Говорят, студенческая жизнь – бочка меда, а сессия – та самая ложка дегтя. Точнее тут 

уж не скажешь. Ну почему эти умные профессора не могут поверить нам на слово, что 

целый семестр мы работали не покладая рук, потирая уставшие от писанины кисти и до 

боли в глазах перечитывая учебники. Нет, они хотят поспрашивать нас, убеждаясь - с 

каждым годом все больше – что они умнее. На то они и профессора! 

2 
Голодная жизнь 

Нынешнему студенту частенько приходится задумываться над тем, что он будет кушать 

завтра. Нет-нет, благо дело, средств на пропитание хватает, просто часто… лень что-то 

готовить. Не говорите, чувство знакомое всем. Ах, представьте только себе, сколько 

такого ценного времени уходит на то, чтобы сварить суп, поджарить котлеты, сварить 

макароны, или – уже совсем скромно – приготовить яичницу. Ведь все это время можно 

было с пользой потратить на Warcraft и Интернет! 

3 
Очередь к буфету 

В умах студентов давно пылает огненная мысль – надо что-то делать! Или укорачивать 

очередь у буфета или удлинять перемену. Была мысль – использовать теорию 

относительности и заставить буфет ездить по кругу. Ведь если очередь будет не стоять, а 

двигаться, то ее длина – по теории Эйнштейна – уменьшится. Вот только перемена для 

стоящих в ней сократится.  Незадача выходит… 

 

4 
Военкомат 

Наш народ в течении долгого времени придумывал разных страшных сказочных 

персонажей, дабы пугать детишек: Кащей, Змей Горыныч, Бармалей. В нынешние 

времена к ним присоединился злой Военкомат, которого студенты боятся уж почище 

всех остальных злодеев. И поэтому учатся со всех сил, дабы он не пришел и не забрал 

их к себе в часть. 

 

5 
Лабораторные работы 

Почему g получилось такое большое? Эх, ну почему так долго делать!  И каждый раз, из 

года в год слышаться одни и те же диалоги 

 - Сколько получилась погрешность? У меня пятьдесят процентов. 

 - А у меня не меньше. 

 - Придется подогнать! 

 

6 
Субботники 

Не бойтесь, если утром (в самую рань, часов, эдак, в десять), вас разбудят стуком в 

дверь. Это может быть не милиция и вовсе не повестка из военкомата. Просто сегодня у 

нас субботник и все как один должны –  во благо родины и факультета – выполнить 

важные работы по уборке территории. И не увильнуть от сердитого взгляда 

администрации – раз положено, значит положено. 

7 
Пробка на Московской площади 

Мы с большой надеждой смотрим в светлое будущее. Ведь там, в далеком 20хх году, 

будет достроено метро до Амурской площади! И не нужно будет более, сидя в 

застрявшем в пробке автобусе, бросать тоскливые взгляды на здание автовокзала в 

надежде добраться до центра нашего стольного города.  

 

8 
Трата времени на интерактивное общение. 

Долго, ну очень долго думал, к позитивам или негативам отнести эту сторону 

нашей с вами жизни. Надо посоветоваться с друзьями – подумал я, и засел в ICQ. 

Сидел-сидел там часика два, зашел еще на сайт ВКонтакте. Там побыл еще три. 

Когда выключал компьютер, понял: пользы – никакой, и многие со мной 

согласятся. 

Більше інформації шукай на сайті Студентського парламенту http://sp.phys.univ.kiev.ua/ 
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Краща сторінка фізика спецвипуск 20.04.2010 

 

Почему лед скользкий? 
Узнать, почему можно скользить по льду, ученые 

пытаются в течение последних 150 лет. В 1849 году 

братья Джеймс и Вильям Томсон (лорд Кельвин) 

выдвинули гипотезу, согласно которой лед под нами 

плавится оттого, что мы на него давим. И поэтому мы 

скользим уже не по льду, а по образовавшейся пленке 

воды на его поверхности. 

Действительно, если увеличить давление, то 

температура плавления льда понизится. Однако, как 

показали эксперименты, чтобы понизить температуру 

плавления льда на один градус, необходимо давление 

увеличить до 121 атмосфер (12,2 МПа). Попробуем 

посчитать, какое давление оказывает спортсмен на 

лед, когда скользит по нему на одном коньке длиной 20 сантиметров и толщиной 3 миллиметра. Если 

считать, что масса спортсмена 75 килограммов, то его давление на лед составит около 12 атмосфер. 

Таким образом, стоя на коньках, мы едва ли сможем понизить температуру плавления льда больше 

чем на десятую градуса по шкале Цельсия. Значит, объяснить скольжение по льду в коньках и тем 

более в обычной обуви, опираясь на предположение братьев Томсон, невозможно, если температура 

за окном, например, 10 градусов ниже нуля. 

В 1939 году, когда стало ясно, что понижением температуры плавления скользкость льда не 

объяснить, Ф.Бауден (Bowden) и Т.Хьюз (Hughes) предположили, что тепло, необходимое для 

плавления льда под коньком, дает сила трения. Однако эта теория не могла объяснить, почему так 

тяжело бывает даже стоять на льду, не двигаясь. 

С начала 1950-х годов ученые стали считать, что лед скользкий из-за тонкой пленки воды, 

образовавшейся на его поверхности в силу каких-то неизвестных причин. Это вытекало из опытов, в 

которых изучали силу, необходимую для того, чтобы рассоединить касающиеся друг друга ледяные 

шарики. Оказалось, чем ниже температура, тем меньше сила нужна для этого. Значит, на поверхности 

шариков есть пленка жидкости, толщина которой увеличивается с температурой, когда она еще 

гораздо ниже температуры плавления. Кстати, так полагал и Майкл Фарадей еще в 1859 году, не имея 

на то никаких оснований. 

Только в конце 1990-х годов изучение того, как рассеивает лед протоны, рентгеновские лучи, а 

также исследования с помощью атомно-силовой микроскопии показали, что его поверхность не 

является упорядоченной кристаллической структурой, а скорее похожа на жидкость. К такому же 

результату пришли и те, кто изучал поверхность льда с помощью методов ядерного магнитного 

резонанса. Оказалось, что молекулы воды в поверхностных слоях льда способны вращаться с 

частотами в 100 тысяч раз большими, чем те же молекулы, но в глубине кристалла. Значит, на 

поверхности молекулы воды уже не находятся в кристаллической решетке. 

Расположенные на поверхности льда молекулы воды находятся в особых условиях, так как силы, 

заставляющие их находиться в узлах гексагональной решетки, действуют на них только снизу. 

Поэтому поверхностным молекулам ничего не стоит "уклониться от советов" молекул, находящихся в 

решетке, и если это происходит, то к такому же решению приходят сразу несколько поверхностных 

слоев молекул воды. В результате на поверхности льда образуется пленка жидкости, служащая 

хорошей смазкой при скольжении. Кстати, тонкие пленки жидкости образуются не только на 

поверхности льда, но и у некоторых других кристаллов, например, свинца. 

Толщина жидкой пленки растет с ростом температуры, так как более высокая тепловая энергия 

молекул вырывает из гексагональных решеток больше поверхностных слоев. По некоторым данным 

толщина водной пленки на поверхности льда, равная при -35 градусах около 10 нанометров 

увеличивается до 100 нанометров при -5 градусах. 

Наличие примесей (молекул, отличных от воды) тоже мешает поверхностным слоям 

образовывать кристаллические решетки. Поэтому увеличить толщину жидкой пленки можно, 

растворив в ней какие либо примеси, например обычную соль. Этим и пользуются коммунальные 

службы, когда борются зимой с обледенением дорог и тротуаров. 
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